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放弃年薪几十万只需要两分钟

程序员转行咖啡师，她坦言不后悔

从计算机学院毕业，Joey 顺理成章地成为了一名程序员，在从事了五年的前端开发后，她也拿到了一份令很多人艳羡的薪水。 但是，当面临人生的岔路
时，她只用了两分钟就做出了抉择———离开自己已深耕多年行业，成为一名咖啡师。经历了报班学习、请咖啡师朋友一对一教学、做兼职店员，Joey 终于成为
一名全职咖啡师。 对于 Joey 来说，虽然仍有经营店铺的焦虑，但是自由松弛的工作节奏、与陌生人促膝长谈、策划更有价值的活动……新工作带来的强烈正
反馈是以前从未体验过的。

预谋已久：
放弃高薪工作只需要两分钟

为了更好的就业，Joey 高考后选择就
读苏州某大学的计算机学院，在计算机相
关的岗位实习，于是便在毕业后顺理成章
地成为了一名前端工程师。
“就好像我的面前一直有一条路，我

只要顺着往前走就行了。”不涉及任何理
想，也不涉及任何人生框架，Joey 将自己
人生中的第一份职业经历形容成一个“顺
水推舟”的过程，而这条路一走就是五年，
中途跳槽一次，离职前的收入要高出上海
平均薪资的一到两倍。
“就是大家刻板印象中程序员的样子，

扁平化的工位，一人一台电脑一个显示器。
每天十点钟上班，忙的时候要加班到晚上
八、九点，要发版的时候也会通宵。”Joey
说，做开发是一项需要不断填充自己，且高
强度的脑力劳动，随时担心自己会掉队，在
日复一日的重复工作中，她逐渐明白自己
不喜欢这项工作。
2023年，公司出现人事调整，Joey 面

临着调岗或拿“大礼包”走人的抉择，如果
选择“大礼包”，又有继续做一名程序员，或
转行做其他工作两项选择。站在人生的十字
路口上，据Joey所说，做出这个选择她只花
了两分钟。
“我其实一直明白，我的‘技能点’是

点在了手工活上，而不是脑力劳动，每当做
手工的时候，我都能感受到内心的平静。”
Joey 说，在读大学的时候她就很擅长

做一些手工活，缝纫、石膏娃娃、手工皂、手
工蜡烛……都不在话下。参加工作后开始
接触咖啡，她又对咖啡产生了浓厚的兴趣，
这也让她日渐形成了转行成为一名咖啡师
的想法，并盼望着有朝一日开一家属于自
己的咖啡店。在日复一日的重复工作中，这
个想法被不断强化，因此当人生的岔路真
正来临时，她毅然走上了新的道路。
“我很早就有过规划，要怎么去学习做

咖啡，怎么去开店，如果开店的话要开展怎

样的商业模式，每天要产出多少单才能盈
利。在离职后我也做了一个详细的计划表，
我是一名‘J’人。”
“J人”对应的是“P人”，来源于人格

类型理论（即 MBTI），在网络流行语中指
的是总是预先“判断”怎么做，崇尚结果导
向，不喜欢“意外惊喜”的人。
尽管 Joey 的朋友都非常认可她的转

行，但时至今日她仍没有告诉她的父母这个
事情。
“我的朋友们其实都有同样的困境，他

们渴望离开工位，进入一种更‘自由’的状
态。但是家人还不知道我转行的事情。放弃
高薪的职业来服务行业从 0开始，其实很
大胆。或许他们也能接受我的选择，但可以
确定的是，他们一定会持续为我担忧，怕我
养不活自己，所以我选择暂不透露近况。”

成长之路：
咖啡师是怎么练成的

2021 年的《上海市社会化职业技能评
价项目目录》里，“花式咖啡制作”位列其
中，只要通过国家职业资格鉴定考试，即可
获得一千多元的补贴，这是 Joey 系统学习
咖啡制作的最早契机。
“我当时参加了一个培训机构，每周开

课，需要报名打卡，修满一定课时才能去参

加考试。”此时还是一名程序员的 Joey，工
作日正常上班，每周日晚上课，她说，那时
候就感觉制作咖啡很有趣，上课其实是一
个放松的时间。
从咖啡的起源、咖啡豆的选择等基础

的理论知识，到如何招待顾客等门店经营
知识，再到如何制作一杯咖啡、如何打好一
杯基础的奶泡等实操课程……机构课程成
为 Joey 咖啡师生涯的启蒙。
“其中拉花是最困难的，大概有六节课时

都在训练拉花。虽然教的这些东西很基础，但
是非常实用，我到现在还能用得上。”
通过资格考试后，Joey 买了一个商用

的咖啡机，开始在自己家里做咖啡。
“毫不夸张地说，我每天都会用。我每

天早上起来第一件事情就是打开咖啡机预
热，然后去刷牙洗脸，这时候机器预热好
了，我可以在五分钟内完成咖啡的制作、清
洁，再吃早饭，去上班。”Joey 说，和很多其
他的技能一样，拆解技术要点，不断练习，
制作咖啡也需要熟能生巧。
告别程序员的工作后，Joey 又去向一

名全职咖啡师的朋友一对一学习。“这一次
学习的都是实用技巧，比如开店关店清洁，
机器的操作，怎么样去接待顾客，怎么样去
标准化出品，这些都是门店实操当中要用
到的。”
经过一个月的“特训”，Joey终于找到

了第一份咖啡师的工作———在上海戏剧学院
附近的书店中的咖啡店兼职。“我想要学习到
更多咖啡店运营的细节，怎样真正去招待客
人，怎么去应对各种突发情况，所以必须要动
手实践。”
兼职了七八个月，Joey 以合伙人的身

份加入了永福路 255 号的老洋房会客厅，
真的成为了一名全职的咖啡师，但是学习
之路依然没有停止。“我未来还要去考
SCA（国际精品咖啡协会）的证书，想要让
大家都认可我的咖啡，我在这条道路上我
还有很多路要走。”

转行之后：
收入不高，但从未后悔过

“制作出品只是咖啡师最基本的工作，
咖啡师还需要收银、清洁、盘点……如果咖
啡店里有后厨的话，有时候甚至需要去帮
忙。”今年年初，Joey 在社交账号中分享了
她转行咖啡师后的工作日常，此时的她正
在上戏附近的咖啡店兼职，数个月前，她还
是一名月入数万的程序员，但在这个时间
节点，她的时薪只有 30元。
根据 BOSS 直聘的招聘薪资，兼职咖

啡师的时薪从 25元到 35 元不等，全职咖
啡师在每月 6到 8 千左右。“我对这个薪

资的落差是有预期的，但是我有五年的收
入积累，再加上领取了‘大礼包’，至少能
保证两年内的正常生活不受影响。”
“每天早上八点到下午四点，在学生上

学的时间，最高一天要做八、九十杯咖啡，
要兼顾蛋糕点心的出餐，有时候有外卖还
要跑个腿。”咖啡店在学校附近，客流量大，
工作强度对于常年坐在电脑桌前的 Joey
来说并不低，但她依然能在其中找到乐趣。
“每当我制作出一杯咖啡，或者做了一

次好看的摆盘，或者完成了一项别的工作，
这种工作带来的成就是能看得见摸得着
的，正反馈非常及时。不像我做程序员的时
候，我为公司创造了什么价值是很难去衡
量的，这种正反馈属于长链条的，很多时候
只能体现在薪资上。”Joey 说。
Joey的理想一直是开一家属于自己的

咖啡店，但是上海的咖啡市场可以用“卷”来
形容。
根据今年5月9日发布的《2024中国

城市咖啡发展报告》，2023年上海咖啡门店
数9553家，门店总数继续领跑全国。其中既
有连锁的平价咖啡店、也有各类精品咖啡店、
独立咖啡店。
结合 5 年程序员的经历和前期的调

研，Joey 最初的设想是开一家与早午餐结
合的咖啡店，走平价路线，主要受众是年轻
白领。但是这个目标被现实击碎，商场、写
字楼附近的门店租金都很贵，无法支撑起
她的平价路线，而价格合适的往往地段达
不到她的要求。于是，她以合伙人的身份加
入了花艺师 Ivy 的老洋房会客厅，成为一
名全职咖啡师。
“我和花艺师每天交替来开门，一个来

的早，那另一个就负责收档。营业时间是
10-21 点。每天除了线下运营，线上各自做
各自的账号内容运营，有时会外出招募活
动、合伙人。”Joey 说。
不过，目前老洋房会客厅只能够维持

收支平衡。
“Ivy 之前在金融公司，我们经常会互

相调侃，两个人都是转行去做了喜欢的事
情，都是在烧钱做不赚钱的事。当有身边朋
友想要辞职的时候，我都会拿自己转行一
年没有赚到钱做反面案例。”Joey 开玩笑
道。在采访中，她反复强调，年轻人不要轻
易转行，更千万不要轻易尝试裸辞。
虽然偶有焦虑，但是 Joey 目前还没有

后悔过转行的决定。
“我现在对自己的生活状态整体满意，

有时候也会想现在是不是过得太开心了，我
是不是应该再上进一点？是不是自媒体账号
粉丝应该更多一点？但有时候也会给自己找
借口，夏天太热了，现在先就这样吧。”
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